
 

CITTÀ  DI  CASTELVETRANO 
Libero Consorzio Comunale di Trapani 

 


Deliberazione del Consiglio Comunale  

n. 70 del 04/12/2023 
 

OGGETTO: “Tratta Alcamo – Tra(ì). PNRR Missione M3C1 – Investimenti sulla rete ferroviaria – 

Investimento 1.4 Sviluppo del sistema europeo di gestione del trasporto ferroviario (ERTMS). 

Implementazione del sistema (ERTMS ERTMS/ETCS livello 2 senza segnalamento laterale e degli 

impianti del sottosistema di terra connessi. Art. 7 della L.R. 65 del 11.04.1981”. 

 

L'anno duemilaventitre (2023) il giorno quattro (04) del mese dicembre dalle ore 09:30 e ss.,  in 

Castelvetrano e nella Sala delle adunanze consiliari di Palazzo Pignatelli, si è riunito, su invito del 

Presidente del Consiglio Comunale del 27/11/2023 n. 64517, notificato a norma di legge, il Consiglio 

Comunale in seduta pubblicadi prima convocazione. 

All’inizio della seduta, risultano presenti\assenti i seguenti Consiglieri Comunali:  
 

n. CONSIGLIERI Pres Ass. n. CONSIGLIERI pres. ass. 

1 MARTIRE Calogero  X 13 ABRIGNANI Angelina X  

2 VIOLA Vincenza X  14 CRAPAROTTA Marcello X  

3 STUPPIA Salvatore X  15 DITTA Rossana X  

4 CURIALE Giuseppe X  16 MANUZZA Antonino X  

5 MANDINA Angela X  17 VIRZI’ Biagio X  

6 CIRRINCIONE Patrick X  18 GIANCANA Antonio  X 

7 FOSCARI Filippo X  19 CALDARERA Gaetano X  

8 DI BELLA Monica  X 20 COPPOLA Giuseppa  X 

9 MALTESE Ignazio X  21 LIVRERI Anna Maria X  

10 CAMPAGNA Marco X  22 CORLETO Anna X  

11 MILAZZO Rosalia  X 23 VENTO Francesco  X 

12 CASABLANCA Francesco X  24 TRIPOLI Aldo Francesco X  

 

Presiede l'adunanza il Presidente, Avv. Patrick Cirrincione. 

Partecipa il Segretario Generale, Avv. Cinzia Gambino. 

Consiglieri  assegnati n.24 - in carica n.24- Presenti n. 18,  Assenti n.6 (Martire, Di Bella, Milazzo, 

Giancana, Coppola e Vento). 

Sono presenti per l’Amministrazione il Sindaco, Dott. Enzo Alfano e l’Ass. Giuseppe Galfano. 

Il Presidente nomina scrutatori i Consiglieri: Craparotta, Ditta, Virzì. 

 

 

 



Il PRESIDENTE 

introduce il punto posto all’O.d.G. “Tratta Alcamo – Trapani (ì). PNRR Missione M3C1 – 

Investimenti sulla rete ferroviaria – Investimento 1.4 Sviluppo del sistema europeo di gestione del 

trasporto ferroviario (ERTMS). Implementazione del sistema (ERTMS ERTMS/ETCS livello 2 senza 

segnalamento laterale e degli impianti del sottosistema di terra connessi. Art. 7 della L.R. 65 del 

11.04.1981” e procede con la letturadella proposta di deliberazione, dando atto che la stessa è munita 

dei pareri favorevoli in ordine alla regolarità tecnica ed alla correttezza dell’azione amministrativa e 

per quanto concerne la regolarità contabile. Precisa che allegata alla delibera c’è una nota a firma del 

Responsabile della Direzione VI in cui chiede l’approvazione dell’atto entro 15 giorni dal 27.11.2023 

e poi c’è un sollecito da parte della Regione Sicilia per l’approvazione.Ed invita il Presidente della 1^ 

C.C.P. ad intervenire. 

 

Esce il Cons. Virzì – Presenti 17 Assenti 7 

 

Intervengono nell’ordine: 

Il Cons. Stuppia precisa che la 1^ C.C.P. non è riuscita ad esprimere parere perché non ha 

raggiunto il numero legale. Inoltre spiega di aver accettato la nomina di Presidente della 

Commissione in un puro spirito collaborativo, ritenendo che la pianificazione territoriale e 

l’eventuale stesura di un nuovo PUG, al fine di dare una svolta reale, economica e sociale al paese.La 

Commissione non ha potuto trattare l’atto per il mancato raggiungimento del numero legale per le 

assenze storiche dei consiglieri del Movimento Cinquestelle. Un’Amministrazione che sta per 

perdere l’ennesimo finanziamento, e non capisce il motivo. Si sono alternati ben 3 assessori alla 

pianificazione territoriale e togliendo gli assessori, il Movimento Cinquestelle sono rimasti in quattro. 

In un momento così serio in cui si rischia di perdere un finanziamento che serve a migliorare la 

mobilità sostenibile del territorio, l’Amministrazione non c’è. Ritiene che non si possa arrivare 

all’ultimo momento ad approvare un atto così importante per la Città e vorrebbe delucidazioni, sia 

dalla parte tecnica che dalla parte politica , perché  c’è l’urgenza e perché ci sono due solleciti. Se 

riuscirà il funzionario e la parte politica a convincerli della bontà del provvedimento a chiarire le 

motivazioni dell’urgenza riuscirà a votare l’atto deliberativo.  

L’Arch. Calamia, nella qualità di Responsabile della VI Direzione, spiega che la proposta 

deliberativa in oggetto tratta di intervento di efficientamento della linea ferroviaria. Il Comune di 

Castelvetrano interviene per quattro punti: uno si trova all’interno della stazione ferroviaria, che già 

in precedenza una conferenza semplificata aveva dato già parere favorevole, in quanto conforme allo 

strumento urbanistico; e tre lungo il percorso, sono strutture in cui all’interno andranno collocati gli 

impianti tecnologici. Il finanziamento rientra nel PNRR, missione M3C1 e su cui l’Assessorato aveva 

già avviato un’interlocuzione, chiedendo chiarimenti. Ha predisposto subito la delibera, che è stata 

trasmessa al Segretario Generale e poi all’Ufficio di Presidenza, antecedente al sollecito della 

Regione Siciliana. Successivamente il Dipartimento Urbanistica Servizio 2 ha trasmesso una nota di 

sollecito invitando il Consiglio Comunale ad approvare la delibera. Ha comunicato al Dipartimento 

Urbanistica che la delibera sarebbe statatrattata dal Consiglio Comunale in data 4.12.2023 e 

l’Assessorato dà dieci giorni di tempo per l’approvazione dell’atto, che costituisce variante 

urbanistica ai sensi dell’art. 7 della L.R. 65 dell’11.04.1981, ma sostanzialmente l’intervento si riduce 

nella realizzazione di tre impianti tecnologici a supporto della linea ferroviaria per modernizzarla e la 

loro collocazione è specificata nelle planimetrie allegate. 

Il Cons. Stuppia fa presente che il Consiglio Comunale in data odierna dovrebbe approvare 

una variante urbanistica quando un anno fa è stata avviata una Conferenza Semplificata che ha 

approvato solo un intervento, perchè ricadeva nell’area della stazione ferroviaria, avente già quella 

destinazione; invece per gli altri 3 interventi occorreva una stesura tecnica che manca. 

L’Arch. Calamia spiega che, dopo la Conferenza tecnica semplificata, l’Assessorato scrive nel 

mese di settembre, invitando l’ufficio a disporre gli atti per l’approvazione. Precisa che i comuni 

interessati al tratto della Provincia di Trapani che hanno ricevuto la stessa nota ancora non hanno 

approvato gli atti. 



Il Cons. Casablanca chiede all’Arch. Calamia il verbale della Conferenza del 2022, chi erano i 

presenti e cosa si è deciso in quella seduta. 

L’Arch. Calamia riferisce che il verbale è stato redatto dal Geom. Catanzaro, che ha trasmesso 

una nota il 23.09.2022, che chiariva la destinazione d’uso dei lotti. L’Ufficio, a seguito della 

Conferenza semplificata, ha inviato la documentazione inerente alla destinazione territoriale dei 

quattro interventi. Successivamente l’Assessorato risponde a fine agosto 2023. 

Il Cons. Curiale ritiene grave che la 1^ C.C.P. non abbia potuto esprimere parere sull’atto nei 

tempi dovuti. Chiede all’Arch. Calamia la tempistica degli atti. Il Consiglio Comunale è interessato 

perché si tratta di variante urbanistica, ma, per gestione amministrativa, non ritiene giustificabile che 

il Consiglio Comunale si trovi alla data del 4.12.2023 ad approvare un atto deliberativo che nessuno 

dei Consiglieri conosceva fino a qualche giorno fa, non sono stati coinvolti nei vari passaggi e i 

componenti della 1^ C.C.P. non erano a conoscenza della Conferenza semplificata del giugno 2022. 

Ritiene che la responsabilità di ciò sia della parte politica. Chiede l’importo del finanziamento del 

PNRR dello Stato, quando si è venuti a conoscenza  che l’atto doveva essere appovatondal Consiglio 

Comunale, da quel giorno ad oggi cosa è successo e perché si è arrivati con l’urgenza . La nota del 

27.11.2023 a firma dell’Arch. Calamia, su sollecito della Regione comunica al Presidente che l’atto 

dovrà essere approvato entro 15 giorni e chiede cosa accade se l’atto non viene approvato e se il 

termine è perentorio. Fa presente che nel frattempo si sono succeduti diversi assessori alla 

pianificazione urbanistica, ma solo oggi vengono a conoscenza dell’atto della variante urbanistica.  

Ritiene che il Consigliere debba essere messo nelle condizioni di avere il tempo necessario per 

studiare gli atti per esprimere un voto con la consapevolezza dell’atto e del suo esito. 

 

Entra il Cons. Virzì – Presenti 18 Assenti 6 

 

L’Arch. Calamia spiega che non c’è una distinta in cui si evince l’importo riguardante l’opera 

da realizzare a Castelvetrano,in quanto l’efficientamento energetico relativo al PNRR investe tuttala 

linea ferroviaria che parte da Palermo fino ad arrivare a Trapani e l’importo è complessivo. Riferisce 

che il 2.11.2023 l’ufficio ha predisposto la delibera per il Consiglio Comunale, dopo un incontro con 

il Dipartimento-Servizio 2. Dopo la trasmissione della delibera al Segretario Generale, sono arrivate 

le note di sollecito da parte dell’Assessorato, a cui è stato comunicato che la delibera era stata 

predisposta e che il 4.12.2023 il Consiglio Comunale  l’avrebbe votata. La nota di sollecito del 

Dipartimento è pervenuta il 21.11.2023, in cui viene dato il termine di 10 giorni per l’approvazione. 

La delibera votata dal Consiglio Comunale verrà trasmessa al Dipartimento Urbanistica, se il 

Consiglio Comunale deciderà di votarla negativamente, sarà competenza del Dipartimento 

all’Urbanistica ad approvare la delibera in quanto l’interesse per la realizzazione dell’opera è 

nazionale. Il Consiglio Comunale è l’organo competente ad esprimersi, ma se l’intervento è di 

carattere nazionale e decide di non votarla favorevolmente o contrario, la Regione in conferenza di 

servizil’approva.  

Il Cons. Stuppia ringrazia l’Arch. Calamia per i chiarimenti resi  e, ai fini di esprimere il voto, 

chiede se è solo efficentamento oppure anche miglioramento per la sicurezza.  

L’Arch. Calamia spiega che se viene cambiato l’asse viario della ferrovia non è soggetto a 

variante ma solo manutenzione. Precisa che oggi il Consiglio comunale, in quanto organo competente 

alla pianificazione urbanistica, è investito perché saranno realizzati tre interventi lungo la linea 

ferroviaria che sono oggetto di variante urbanistica. 

Il Cons. Stuppia chiede quali sono le particelle e se l’Amministrazione potrebbe avere delle 

ricadute negative nel caso siano di privati. Chiede al Segretario Generale, nel caso la delibera non 

venisse approvata dal Consiglio, sarà nominato un Commissario che provvederà ad approvare la 

delibera.   

Il Presidente chiede dove si trovano le particelle. 

L’Ass. Galfanoprecisa che le particelle interessate dal progetto sono di proprietà della ferrovia 

dello Stato. Tre dei casotti sono allocati nella parte finale del territorio di Castelvetrano, limitrofa a 

Campobello, accanto ad un caseggiato della ferrovia già esistente; l’altro si trova 500 metri più avanti 

e l’altro 500 metri più indietro, di fronte lo svincolo dell’autostrada, lontano dal territorio di 



Castelvetrano. Sono presenti delle piattaforme di cemento armato dove saranno allocati i casotti e 

all’interno ci saranno dei macchinari che serviranno a modernizzare la linea ferroviaria. Ritiene che 

sia un fatto positivo su un territorio martoriato e denigrato.   

Il Cons. Stuppia chiede chiarimenti sull’impatto paesaggistico ambientale. 

L’Arch. Calamia precisa che, , il Consiglio Comunale dà parere urbanistico e che, in 

riferimento all’impatto paesaggistico ambientale, saranno la Sovrintendenza e il Genio Civile ad 

esprimerli. 

La Cons. Ditta condivide le preoccupazioni espresse dai colleghi  e i punti critici che sono 

stati trattati e dell’operato dell’Amministrazione. Chiede una spiegazione più dettagliata della 

delibera perché è stata presentata come una variante allo strumento urbanistico, ma la proposta non è 

finalizzata all’approvazione dello strumento urbanistico ma di esprimere un parere e crede che non 

sia di competenza del Consiglio comunale. Chiede di capire la natura del parere, se è vincolante, se 

riguarda un’iter più articolato e più complesso.   

Il Presidente risponde che è un parere alla variazione urbanistica di destinazione d’uso dei 

terreni che sono di proprietà delle Ferrovie dello Stato. 

Il Cons. Campagna ritiene che il tema è più politico che procedurale. La spiegazione dell’Ass. 

Galfano è stata abbastanza chiara. Ritiene che l’atto sia importante per lo sviluppo della comunità , 

per la mobilità sostenibile efficiente, efficacia e moderna, che andrebbe approfondito da tutto il 

Consiglio comunale. Sostiene che l’atto, grazie ai finanziamenti può incidere sulla vita delle persone. 

Ritiene che sia mancata da parte dell’Amministrazione la condivisione con le parti politiche per 

giungere in maniera unanime e veloce alla votazione dell’atto, aspettandosi invece che il Consiglio lo 

approvi. Ritiene che non si dia la giusta importanza istituzionale al Consiglio Comunale ed ai lavori 

delle commissioni se adeguatamente istruite, partecipate e condivise. Ritiene che si possa rischiare 

che politicamente si facciano scelte sbagliate per dare un segnale, per il ruolo che rivestono. 

Nell’ultimo scorcio di legislatura si dovrebbe capire cosa si vuole lasciare  a ch subentrerà dopo alla 

guida della città. 

Il Cons. Virzì condivide quanto detto dal Cons. Campagna e ritiene che bisogna alzare il 

livello politico e la visione politica. Riferisce che la c.da Magaggiari non è la periferia della città, 

perché è stata una delle due parti della progettualità ZES insieme alla c.da Strasatti. Comunica che il 

1 gennaio 2024 il Governo centrale avvierà le zone economiche  denominate ZES unica e quindi 

potrebbe essere presa in esame la progettualità ZES. Ritiene che non bisogna cullarsi su fatti tecnici, 

ma alzare il livello politico e condivide che la missione sia entrare sul futurismo politico.  

Il Segretario Generale precisa che la nomina del Commissario ad acta era prevista nell’ipotesi 

di mancata convocazione del Consiglio Comunale sul punto. 

Il Presidente, considerato che non ci sono altri interventi, dichiara chiusa la discussione ed 

apre la votazione per dichiarazione di voto. 

 

Entra la Cons. Di Bella  – Presenti 19 Assenti 5 

 

Il Cons. Stuppia dichiara che seppur con un iter amministrativo e burocratico lento, da 

settembre 2022 a dicembre 2023, seppur condividendo il valore politico dell’atto, che, se si bocciasse 

creerebbe un problema di refluenze negative sul territorio e sulla comunità. Ritiene che al comune di 

Castelvetrano non possa mancare di efficentare, di rendere più moderna e più sicura la rete 

ferroviaria  e di proiettarla verso dimensioni europee. A nome di Obiettivo Città dichiara il suo voto 

favorevole all’atto deliberativo.  

 

Escono i Cons. Caldarera, Foscari – Presenti 17 Assenti 7 

 

La Cons. Abrignani si trova in difficoltà ad esprimere il voto per un atto che favorisce i 

cittadini, ma si sente di dare un voto politico per l’assenza totale dell’Amministrazione e per la 

mancata condivisione, pertanto si astiene dalla votazione. 

Il Cons. Ditta ritiene che non ci siano le condizioni né tecniche né politiche, in quanto manca 

la condivisione e l’interesse, pertanto si asterrà dal votare l’atto deliberativo. 



Il Cons. Curiale si rende conto ch chi gestisce la politica e chi prende le decisioni per questa 

città continua a fare errori gravi. Ritiene che siano atti che forse il Sindaco e la maggioranza  è 

convinta di portare gli atti in Consiglio comunale  e, confidando nel buon senso e della maturità di 

chi è chiamato a votare anche se all’opposizione lo vota favorevolmente. Ritiene che la politica non 

si faccia così, ma che sia il momento di dare un segnale politico. Ritiene che sia necessario un 

confronto  e, ove possibile la condivisione, per tutti gli atti importanti per la città, sottolineando che 

la maggioranza non ha più i numeri per votare gli atti. Condivide quanto detto dal collega Campagna 

e poi il collega Virzì, in quanto è il momento di alzare il livello politico. Non accetta che in Consiglio 

arrivi un atto per poi doverlo votare, ritiene che sia necessario un segnale ed il suo è quello di 

astenersi dal votare l’atto deliberativo e se avesse trovato nell’opposizione la decisione ferma di 

votare no anche lui avrebbe votato no. 

Il Cons. Campagna ritiene che i Consiglieri della minoranza avrebbero tutto il diritto di votare 

no all’atto e comprende i colleghi che hanno scelto l’astensione. Ha discusso con la capogruppo del 

PD per capire cosa dovevano fare, ma alla fine si sono detti che loro sono diversi, perché fanno 

politica per migliorare la comunità  e intendono assumersi le responsabilità degli atti che votano. 

Vogliono essere protagonisti dell’oggi per il domani. Ritengono l’atto importante e decidono di 

votare si, per sottolineare la loro diversità nell’agire e nel fare politica, al contrario di chi fa altre 

scelte, guardando troppo in avanti e rischiando di trascurare il presente. 

Il Cons. Virzì ritiene che la diversità sia un valore e ovvio che se la critica nei confronti 

dell’atto deliberativo si alza , è un atto di ermetica politica, nulla è stato aggiunto in ambito consiliare 

ma è corretto pensare al domani per un senso di responsabilità. Sostiene che bisogna pensare alla 

valorizzazione dell’area per cui il suo voto è assolutamente favorevole.  

Il Cons. Tripoli è’ consapevole che i Consiglieri del Movimento Cinquestelle in aula sono 

quattro o cinque, ma ha sempre votato favorevolmente una delibera che possa migliorare la Città. Ha 

sempre detto che la condivisione fa crescere la città, un gruppo politico ed il Consiglio comunale, ma 

ritiene che la proposta di delibera vada votata favorevolmente perché porta beneficio alla Città, 

pertanto il gruppo del Movimento Cinquestelle, che rappresenta, voterà favorevolmente. 

Il Cons. Casablanca ribadisce che l’atto è stato portato in Consiglio senza il parere della 

Commissione. Ritiene che il lavoro fatto in Consiglio andava fatto in Commissione anche con 

l’audizione del Responsabile e dell’Assessore. Il partito “Sud chiama Nord” è responsabile alla 

politica futuristica del paese, pertanto annuncia il suo voto favorevole.  

Il Presidente, essendo esauriti le dichiarazione di voto, chiede conferma agli scrutatori della 

presenza di 17 consiglieri in aula. Dopo aver avuto la conferma passa alla votazione per appello 

nominale, richiesto dalla Cons. Viola, ed invita il Segretario Generale a procedere con l’appello. 

 

All’esito della votazione risultano:  

Consiglieri Presenti  n.17  

Cons. Favorevoli 14  

Cons. Astenuti 3  

IL CONSIGLIO COMUNALE 

 

 Con n. 14 voti favorevoli su 17 Consiglieri presenti e votanti,  

 

DELIBERA  

 

Di approvare l’allegata proposta di deliberazione avente ad oggetto “Tratta Alcamo – Tra(ì). 

PNRR Missione M3C1 – Investimenti sulla rete ferroviaria – Investimento 1.4 Sviluppo del sistema 

europeo di gestione del trasporto ferroviario (ERTMS). Implementazione del sistema (ERTMS 

ERTMS/ETCS livello 2 senza segnalamento laterale e degli impianti del sottosistema di terra 

connessi. Art. 7 della L.R. 65 del 11.04.1981”. 

 

************** 

 



Il Presidente invita il Consiglio Comunale a votare l’immediata esecutività per alzata e per 

seduta (chi è favorevole rimane seduto, chi è contrario si alza). 

 

All’esito della votazione risultano: 

Consiglieri Presenti  n. 17 

Cons. Favorevoli 14  

Cons. Astenuti 2  

Cons. Contrari 1 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

 

 Con n. 14 voti favorevoli su 17 Consiglieri presenti e votanti 

 

APPROVA 

 

La proposta e per l’effetto, dichiara l’adottata deliberazione immediatamente esecutiva. 

 

************* 

Esce il Cons. Curiale - Presenti 16 Assenti 8 

 

            Il Cons. Di Bella lamenta che il Sindaco non è intervenuto e non ha ringraziato. 

 

Entra il Cons. Foscari  - Presenti 17 Assenti 7 

 

           Il Sindaco rappresenta di non avere avuto il tempo di intervenire. Ritiene che l’intervento della 

Cons. Di Bella sia stato poco elegante e strumentale. 

 

Il Presidente, quindi, chiude il punto all’O.d.G.. 

 

************** 

 

Il Presidente rappresenta che vi è la richiesta della  della Cons. Mandina per il prelievo del 

punto 5 posto all’O.d.G.. 

La Cons. Di Bella si oppone 

La Cons. Mandina rinuncia al prelievo del punto 5 posto all’O.d.G. 

 

 

************ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Del che il presente processo verbale che viene come segue firmato, salvo lettura e approvazione da 

parte del Consiglio Comunale. 

 

Il Presidente 

F.to Patrick Cirrincione 

 

Il Consigliere Anziano              Il Segretario Generale 

  F.to   Vincenza Viola                F.to Cinzia Gambino 

 

 

 

 
 

DICHIARATA  IMMEDIATAMENTE   ESECUTIVA 

 

ai sensi  dell’art.   12    comma 2°   della L.R. 44/91 

 

Castelvetrano, lì 4/12/2023 

 

 
                             IL SEGRETARIO GENERALE 

                                    Avv. Cinzia Gambino 

                                    F.to Cinzia Gambino 

 

CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Il sottoscritto Segretario certifica, su conforme attestazione 

del messo comunale, che la presente deliberazione è stata 

pubblicata all’Albo Pretorio 

dal ________________ al __________________ 

 

Castelvetrano, lì__________________________ 

 

IL MESSO COMUNALE 

 

_________________________ 

 

 

 

IL SEGRETARIO GENERALE 

 

 ____________________________ 

 
 

 

 

CERTIFICATO DI ESECUTIVITA’ 
 

 

Si certifica che la  presente deliberazione è divenuta esecutiva il ___________________dopo il 10° giorno dalla 

relativa pubblicazione, ai sensi dell’art. 12, comma 1°, della L.R. 44/91. 

 

 

                                                                                                       IL SEGRETARIO GENERALE    

 

                                                                                                 __________________________________ 

 

 

 

 

 

 

 

 
















































































































































